



大河信濃川の分岐点。

左手が分水可動堰。右手は本流の洗堰。
禹にまさる業や心の花かぎり（句佛）



國上山を背景に白鶴の舞う豊作の田甫。

数台のコンバインが鳴りをあげて、次々に稲を刈り取ってゆく。



すっかり姿を消した種架場であるが、これは自家米用か

野積地区や吉の一部に僅かに残る。(野積にて)

何となくさわざわとした感覚が夏にある。年代的なこととしても関わっているのであろうが、終戦を境とした前後の混乱の時代のイメージがどうしてもモチベーションにつながってくるようである。勿論仲

の季節もあつたわけでもしろ物の無い時代裸で過ごせる季節は有難い季節であり夏は野菜も豊富で海の幸もその気になれば子供でも少しは手に入れる出来ることが出来るわけで楽しく嬉しい季節

の思い出」の特集が放映されてゐる。出演者が語る一つ一つが身に沁みて當時小学校三年だった自分の思い出が呼びさまさかてくる。今年も八月十五日には正午に梵鐘を撞いてしばし瞑目

幸い今年の稲作は平年並み以上、出来のよう連休月間と相俟つて農村部ではコンバインが稼働するに余りある。

され町内には上の金山神社から港町の越後稻荷神社まで九つの神社があり夫々各町内で維持され春と秋の節句に祭りがある。残念乍ら白岩の諏訪十二神社は六月に火災で焼失、再建が願わ

町内祭りから 秋彼岸へ



月刊 第 590 号

である筈なのだが、どうも夏が
来ると落着けないのである。
海が観光の最大資源である幸

の時を過ごした。突然の衆議院解散九月十一日の選舉に向つて、雖然として身代氣の中ではあつ

大活躍、秋天下りの秋が展開している。国上山弥彦山の濃い緑を背景に拡がる黄金色の田畠はまさに米所越後の面目躍如と言うところ。間もなく親戚からの新米も届くことであろう。

の時を過ごした。突然の衆議院解散九月十一日の選舉に向つて騒然とした雰囲氣の中ではあつたが平和であることの有難さや勿体ない心を忘れかけている自分の生き方に愕然とするひと時でもあつた。心配した十六号台風も遠く佐
大活躍、秋天下稔りの秋が展開している。国上山弥彦山の濃い緑を背景に拡がる黃金色の田東車はまさに米所越後の面目躍如と言うところ。間もなく親戚から「あつたけマンマにトトかけ」の言葉もあるが浜の魚市場



コンバインの普及で稲わらが残らず、豊屋等わらを必要とする業者は、特別に手刈を頼んでわらを確保。これも珍らしい風景。



この地は本間精一郎生誕の地。

役場、農協と転用を経て長岡市への合併を前に急整備された。



各町内に神社がある。秋の節句、町内祭り。

一区は八幡神社。賽銭箱に奉納カネ五、三上造船所のなつかしい文字。

海の色は夏の青から少し緑色を帯びた秋の色へと変り、今夕が一番美しい季節ではないでしょうか。落日の光に縁どられた雲は様々に変化してその雲の隙間から放たれる陽矢は人々のガラス窓を炎の色に燃えつくし港に繋がれた釣船の集魚灯を一勢に染めあげてゆきます。暮れなずむ佐渡が消えかかると里山に月が昇ります。今年の十五夜は雲に見えかくれしてむしろ風情のある月でした。そして彼岸を迎えております。近頃は花に寄せる思いが強くお墓にも感心する程美しい花が沢山に供えられ、遠くからの墓参の方もぼつ見えておられます。

片町で食堂を営んでいた「さくらや」さんの裏から沖に伸びて、別名「さんばし」とも呼ばれていました。「さんばし」とは「桟橋」、佐渡汽船就航後の新しい呼び名です。

「おんまさ」は「おうませ」、つまり「王潤渦」の訛ったものです。「潤」は、湾または海岸の船着場を指します。寺泊港には二つの洞がありました。王潤渦はもと「大潤」、下の潤と比べて「大きい潤」という意味で、それが順徳上皇船出の港、すな

（1868）五月、寺泊港外で輸送艦「順動丸」の外輪車シャフトです。順動丸は慶應四年五月が昇ります。今年の十五夜は雲に見えかくれしてむしろ風情のある月でした。そして彼岸を迎えております。近頃は花に寄せる思いが強くお墓にも感心する程美しい花が沢山に供えられ、遠くからの墓参の方もぼつ見えておられます。

さとうのぶひと

かつて寺泊港に「おんまさ」

と呼ばれる突堤がありました。

前、歴史的にかなり遡るものと

思われます。

この「おんまさ」の先端に、

たがつて「おんまさ」という呼

び名は、突堤が出来るずっと

前に、歴史的にかなり遡るものと

思われます。

わち「王の潤」という表記に転じるものと云われています。

したがつて「おんまさ」という呼

び名は、突堤が出来るずっと

前に、歴史的にかなり遡るものと

思われます。

たがつて「おんまさ」という呼

び名は、突堤が出来るずっと

前に、歴史的にかなり遡るものと

思われます。

したがつて「おんまさ」という呼

び名は、突堤が出来るずっと

前に、歴史的にかなり遡るものと

小波会九月句会詠草

兼題 秋めく・南瓜他当季

秋めくや
曾孫を見むと新幹線

小島 冬扇

秋めくや
先ず一筋の風に会ふ

小形 美代

夕風に
秋めく港泊り舟

能登 積牛

臨月の
眉薄き娘や秋めく日

外山 海子

座布団に
飾られている大南瓜

水沢 蕉子

金色の
穂波分け行く越後線

江原 汀子

厨戸の
地廻り然と南瓜殿
大越碧水子包丁を
研ぐはそでや栗南瓜
内藤 蓮子坊ちゃんと
言う名の南瓜頂きぬ
外山きよし暁の
虫の葬儀や蟻の列
中村 流瓢裏木戸の
開かざるままに萩盛る
小島 温石星月夜
河童がねむる遠野かな
竹内 露山レモンティ
トーストにジャム今朝の秋
加勢 白汀幸いの風や雨の影響もさして受
けることなく連休に合わせて刈
入れの進む秋晴れの一日、信濃
川沿い奥橋下流右岸に広がる
美しい芒原の夕景を紹介したい
止めの表示で引き返さざるを得
ないこととなつた。この右岸を
走る道は分水洗堰の脇から途中
下をくぐり抜けて長岡までの最速の道なのが所謂一般道路で
はないので震災復旧工事では後
廻しになつてゐるようで所々い
まだ交通止めのままになつてい
る。庭終いと言う収穫一連の農作
業もほぼ終り、この後は休耕田
の大豆の収穫が済めば広大な越
後平野は紅葉の季節に向い今年
最後の華やぎを見せる山々とは
対称的にさびさびとした風景と
なる。かつては畦沿いに林立し
ていた稻架木としてのタモギは
機械化の進む稻作の変化にその
役目を終えて姿を消し越後の象
徴的風景はタモギの里を名宣る
西蒲原夏井に僅かに残るのみと
なつてしまつた。今その越後平野は自然の恵み
と言ふ大きな仕事を終えて休養寺泊ふるさとだより
毎月二十日発行

誌代税共(百円)

編集人 中村興樹
発行人 中村興樹
発行所 新潟県寺泊町
ふるさとだより郵便番号 九四〇一五〇二
ダイヤル局番号 〇二五八七五
電話 二〇二一九番
振替番号 〇〇六二〇一三五七五

港町の越路船荷。

この地区は分水工事の移住者が多く、神社は团结の場として大きな役割を負ってきた。



初秋の砂浜でパラグライダーが舞う。

寺泊の浜風はセールに最適と言う。

ハングライダーも飛ぶ野積海岸。



漁協の競場は秋の魚が登上。

最右翼にはやはりノドグロをあげたい。

この日は仲々の大漁の様子。